

# Ratschlag

Anja Kieser

Ungefragt gute Ratschläge zu bekommen, ist irgendwie nicht so der Hit. Ich weiß also, dass ein Ratschlag von mir jetzt vielleicht nicht ganz so gut kommt, aber ich gebe ihn trotzdem. Weil mich dieser Ratschlag mindestens genauso unverhofft getroffen hat, wie Sie jetzt. Ein Buch fällt aus dem Regal und bleibt aufgeschlagen liegen.

Und da steht ein Satz von Dietrich Bonhoeffer: „Den größten Fehler, den man im Leben machen kann, ist, immer Angst zu haben, einen Fehler zu machen.“

Ich lese es und weiß: Genau das ist meine Angst. Ich würde gerne immer alles richtig machen. Natürlich geht das nicht und doch würde ich es so gerne und zögere dann oft zu lange. Wäre ein Fehler tatsächlich so schlimm? Wären die Konsequenzen so untragbar?

Wahrscheinlich hat sich Dietrich Bonhoeffer den Ratschlag auch ein bisschen selbst gegeben. Er hat sich damit vielleicht selbst Mut gemacht, als er sich gegen das Nazi-Regime stellte. Entscheidungen fordern Mut, weil Fehler nicht ausgeschlossen sind. Aber keine Entscheidungen zu treffen, ist der eigentliche Fehler, denn dann werde ich entschieden. Den Mut Fehler zu machen, hat Dietrich Bonhoeffer wohl in seinem Glauben gefunden. Einen solchen Glauben, der stark macht, wünsche ich mir auch.

**radio m lebt von Spenden. Wir freuen uns auf Ihre Unterstützung!**

Evangelische Bank Kassel  
IBAN: DE75 5206 0410 0000 4162 40  
BIC: GENODEF1EK1